

Fecha: 02-10-2024
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo B
 Tipo: Noticia general
 Título: Matthei: "Debiéramos tener algún tipo de DL 600 nuevamente, invariabilidad tributaria para proyectos que son grandes"

Pág.: 12
 Cm2: 672,6
 VPE: \$ 8.835.276

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

N. BIRCHMEIER RIVERA

En medio de las críticas del sector privado y de distintas cámaras binacionales de comercio a los cambios en las reglas del juego para la inversión extranjera, Evelyn Matthei plantea que una buena opción para atraer capital a Chile sería retomar el Decreto Ley 600 (DL 600), que permite la invariabilidad tributaria.

En el evento "Confianza y Liderazgo: Mirando al futuro", organizado por PwC, la actual alcaldesa de Providencia y potencial figura presidencial señaló que "la inversión extranjera está ahí esperando a que le demos reglas claras, que no estemos con reformas tributarias cada dos años". Afirmó que "debiéramos tener algún tipo de DL 600 nuevamente, invariabilidad tributaria para proyectos que son grandes, en que la recuperación del capital toma muchos años. De otra manera no van a venir".

La propuesta de Matthei apunta a reponer el DL 600, que tras la reforma tributaria de 2014 se derogó. La normativa, que venía de 1974, surgió en un contexto en que el país buscaba entregar certeza jurídica a las inversiones de capitales extranjeros para que se animaran a llegar a Chile. La norma promovía y protegía las inversiones foráneas, a través de diversas garantías amparadas en un contrato con el Estado de Chile y en el Estatuto de la Inversión Extranjera.

A partir de enero de 2016, se estableció un nuevo régimen para la inversión extranjera directa en Chile, la Ley 20.848. En el mensaje presidencial de la época (segundo mandato de Michelle Bachelet) se reafirmaba la idea de que en el contexto país se hacía innecesario aquel instrumento derogado.

De esta manera, empresas de capitales extranjeros en Chile solicitaron hasta el 20 enero de 2020 la invariabilidad tributaria, cuyos términos se implementaban por una extensión de 15 años, contados desde la puesta en marcha del proyecto o desde la suscripción del contrato.

Respecto de la idea de retomar el DL 600, Loreto Pelegrí, socia de Asesoría Legal y Tributaria de PwC Chile, indicó que "los contratos que se celebraban al amparo del Decreto Ley N° 600 tenían varias garantías y derechos, y entre ellos la estabilidad tributaria,

Aseguró que se deben aplicar medidas para atraer más inversión extranjera al país

Matthei: "Debiéramos tener algún tipo de DL 600 nuevamente, invariabilidad tributaria para proyectos que son grandes"

Alcaldesa de Providencia y potencial figura presidencial, aseguró que si Chile logra crecer a un 4% se obtendrían "US\$ 180 mil millones extras en recaudación en los próximos 20 años".

“La inversión extranjera está ahí esperando a que le demos reglas claras, que no estemos con reformas tributarias cada dos años”.

EVELYN MATTHEI
 ALCALDESA DE PROVIDENCIA

pero también el derecho al acceso al mercado cambiario formal y la posibilidad de repatriar los mismos dólares ingresados al país como costo de la inversión, aunque hubiera variado el tipo de cambio". "Hace tiempo que el Comité de Inversiones Extranjeras (hoy Agencia de Promoción de la Inversión Extranjera) no otorgaba otra invariabilidad tributaria que no fuera para los proyectos mineros, la contemplada en el artículo 11 ter. El Decreto Ley 600 se derogó a contar del 1 de enero de 2016 y existió un período transitorio hasta 2020 para celebrar contratos de inversión extranjera".

"Hoy, tal como está la situación política y económica del país, resulta muy difícil elaborar un modelo financiero para una inversión de largo plazo sobre la base de supuestos inciertos, siendo la carga tributaria uno de los más relevantes", aseguró.

Pelegrí indicó que "ha quedado desacreditado" el mensaje presidencial que derogó el DL 600, ya que estaría "alejado de la realidad, considerando que hemos tenido después de eso varias reformas tributarias, un tercer *royalty* y dos procesos constituyentes". "Se necesita urgente



Evelyn Matthei expuso durante 20 minutos ante empresarios, abogados y economistas que asistieron al evento "Confianza y Liderazgo: Mirando al futuro", organizado por PwC.

un nuevo DL 600 o una ley que contemple la posibilidad de celebrar contratos de invariabilidad y no solo tributaria, sino que abarque otros como decisiones administrativas. Perú tiene dos sistemas, uno para inversionistas generales y uno específico para proyectos mineros".

Por otra parte, la idea de plantear una invariabilidad tributaria resurge luego de que en las dis-

cusiones por el pacto fiscal, Demócratas propuso en junio de 2023 al ministro de Hacienda, Mario Marcel, implementar esta medida por 10 años, entre otras acciones proinversión. En su minuto, el jefe de las finanzas públicas no cerró la puerta a este debate. "Invariabilidad tributaria significa un compromiso jurídico por no modificar impuestos durante una cierta cantidad de años.

Para eso tenemos que tener claro cuáles son los impuestos que habrá, antes de definir si va a haber un compromiso de invariabilidad", señaló el secretario de Estado en dicha oportunidad.

Foco en crecimiento

Otro de los mensajes de Matthei a los empresarios, abogados y economistas que asistieron al

evento de PwC apuntó a la necesidad de acelerar el ritmo de crecimiento del país de cara al futuro. Afirmó que si bien en los últimos 30 años Chile logró una expansión económica importante, otros países también lo hicieron y a un mejor ritmo, como fue el caso de Singapur, Portugal y Corea del Sur. "¿Lo hicimos bien? Sí. ¿Lo hicimos espectacular? No. Hay otros que lo han hecho mucho mejor que nosotros", dijo.

En esta línea, Matthei aseguró que lograr un mayor crecimiento "es vital para la equidad". "Si nosotros crecíamos al 4% en vez de al 2% (...) serían US\$ 180 mil millones extras en recaudación en los próximos 20 años. ¿Se dan cuenta todo lo que podríamos hacer en materia de equidad con ese dinero?", sostuvo.

Para ello, planteó que el país debe avanzar en desterrar los obstáculos al crecimiento, como la inseguridad y la "permisología". "Obviamente que la 'permisología' es uno de los principales problemas. ¿Se puede arreglar? Sí, muchas de esas cosas se pueden arreglar administrativamente, cambiando la gente", comentó.

Mencionó nuevamente como referente de estrategia de crecimiento el plan que en 2021 presentó Noruega para el desarrollo acuícola, que busca duplicar la producción de salmón en 2030 y quintuplicarla a 2050.

"Si nosotros queremos crecer, es bastante claro cuáles son las opciones que tenemos. Pero eso significa realmente arremangarse las mangas y trabajar. Trabajar en el sector público, junto con el sector productivo, junto con las universidades", indicó la edil de Providencia.